

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, LUNES 8 DE JUNIO DE 1903

NUMERO 484

## Propiedades Especiales.

La Emulsión de Scott, como ingeniosa combinación de aceite purísimo de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, levanta la resistencia orgánica, contribuye al aumento de las fuerzas físicas, vigorizando nervios y músculos, regulariza la digestión y estimula el apetito. • Además combate los venenos que vician la sangre ó promueve su pronta eliminación, y goza de *propiedades especiales* y seguras contra las múltiples afecciones del aparato respiratorio.

Un sabor agradable y un aprovechamiento fácil y completo realzan sus méritos terapéuticos. Su

## absoluta eficacia

contra la anemia, tisis, raquitis, enfermedades nerviosas, del pecho y pulmones, alteraciones de la sangre, denticiones difíciles y crecimiento rápido, le han conquistado fama universal.

La humanidad no ha podido menos de encontrar en tan benéficos atributos el secreto de la vida.

Todas las zonas y latitudes cuentan ahora por millares las existencias que *merced á ella* han sido heroicamente arrebatadas de los brazos de la muerte.

Rehúsen las llamadas "tan buenas" ó "más baratas" que la de Scott.

De venta en todas partes.  
SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

## Almacén de ropa hecha

SAN JOSÉ **ROBERTH NOS.** COSTA RICA

Sucursal en la esquina del Parque Central  
—antiguo local ocupado por don Pepe Durán—

Este establecimiento ofrece á su numerosa clientela artículos siempre nuevos. La ropa hecha de corte correcto y confeccionado cuidadosamente empleando materiales de muy buena calidad. Cualquier prenda de vestir ya sea desde el pantalón de dril hasta el flux de frac más fino podemos vender separadamente.

Surtido completo en pantalones de dril desde Cj. 1-25. Chaquetas y chaquetones, tanto de dril como de casimir de clases y dibujos, novedad. Para niños tenemos una existencia de vestiditos de dril desde Cj. 2-40 y de casimir desde Cj. 4-00.

Cámisas, corbatas, ropa interior de lana y algodón, calzado, sombreros, bastones, paraguas, etc., etc., tanto para niños como para hombres.

En trajes de casimir para caballeros estilo inglés y americano ofrecemos un magnífico surtido desde Cj. 15-00 el flux. Nuestros precios son fijos y muy módicos.

## La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA

### Imperial Lager Beer

se vende en esta casa á Cj. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Cj. 39.

### BREVA GLORIA

Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

### ABARROTOS EN GENERAL

## La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

—DE— **ELOY GONZALEZ Y C**

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarrillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

### — PRECIOS DE TABACOS

BREVAS		en cajas	de 100	¢ 7-00
Nacionales	"	Nº 1	" 100	5 00
"	"	2	en paquetes " 100	4.00
"	"	3	" " " 100	3.00
"	"	4	" " " 100	2.00

### PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	\$ 7.00
"	algodón	" paquetes	" 100	3.50
"	Trigo	" " "	" 100	3.50
Cigarrillos	suelto	de cualquier papel	800	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las suculentas Harinas

### MAIZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quieran los que de eso nada saben, es y será el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y lo ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

### Extraccion sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

## LA UNIVERSAL

FABRICA DE TABACOS

—DE—

## Sánchez y Suárez

Nosotros garantizamos la excelencia y buena calidad de nuestros puros. — Nuestra mano de obra es la más fina de Jamaica pues venimos de Cuba, donde estuvimos trabajando por espacio de quince años en las principales Fábricas de la Habana. — Nosotros tenemos la satisfacción de que los inteligentes fumadores nos han de hacer justicia. — Hacemos puros con las formas y condiciones especiales que nuestros favorecedores deseen.

En solicitud de agencia y demás pormenores dirigirse á SÁNCHEZ Y SUÁREZ.

117 Water Lane, Kingston-Jamaica

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
**MAXIMO FERNANDEZ**  
Director y Redactor,  
*Rogelio Fernández G.*

ADMINISTRADOR  
**TEODORO ALCAZAR**

Precios de suscripción  
Por 1 mes. . . . . \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
CASA NO. 378. APARTADO NO. 86.

## EL DERECHO

# ¿Conque mil colones, eh?

Sí, tal como suena; ni carta de menos ni carta de más. Mil colones, es decir, una bicoca. . . . Tal cobró por el enorme trabajo de componer unos cuadros de costumbres, que corren por ahí mondos y lirondos haciendo la delicia de las gentes, el señor secretario en el despacho de Hacienda don Manuel J. Jiménez, una de las más legítimas glorias de la Patria, honor de nuestras letras y espuma y nata de nuestros *geoglifos políticos* (léase *eminencias*). ¿Mil colones? ¿No es en verdad una miseria?

Mas no todo ha de ser flores en este mundo. Un desalmado, un remedo de Licifer, una especie de demonio que anda por ahí de pobladas cejas y espejuelos, de oro, don Juan Fernández Ferraz, ha pasado por "El Centinela", dejando en las columna de este diario un articulejo diabólico, como todos los que salen de su satánica pluma, y un fuerte olor á azufre. ¿Qué tal? Se atreve el microscópico individuo á desafiar las iras del potente dios; principia con un exordio atronador, anuncia cosas terribles, siniestras, y una te pego y te rompo las quijadas y otra rebajo tu gloria, se descuelga, lespués de ruido tanto con la ridiculez de que el mismo potente dios había girado, por mil colones, contra la caja de Mercurio. ¡Oh, la envidia!

He aquí los tristes productos de la liberalidad del desprendimiento y del patriotismo.

Pero no se hizo esperar la contestación, la que corre inserta en "El Noticiero" del sábado. . . . contestación digna de Spencer, que Sócrates con gusto habría firmado. ¿Qué se hizo ese demonio de Ferraz? ¿Dió dos piruetas en el aire y se deshizo en humo, como dice Montalvo? Tal presu mimos.

He aquí como se expresa el dignísimo, el integérrimo, el popularísimo ciudadano de la tierra de las papas y del menbrillo:

"Dos años antes de ser empleado público, me propuso un individuo (¿quién? aquí falta un nombre propio) de la Comisión Conmemorativa que escribiera para el libro la sección de costumbres; le pregunté si sería retribuido (¡ah, eso era lo que V. interesaba!) y me contestó que sí. Acepté el encargo, trabajé tres meses (!!!) en la investigación de documentos históricos y dos en la redacción de mi trabajo (!!!).— Yo no renuncié á esa suma [los míi colones,] primero, porque no la creo exagerada [pues sí señor, créala. . . . ¡No hay exageración! Mentira, Tuburón! La duda en mí no cabe. . . . ¡Esta gente no sabe. . . . lo que miente un andaluz!]

Por la boca muere el pez. . . . Quien esto escribe es un hombre de no pocos conocimientos; como que oyó una vez hablar á don Manuel de Jota en una reunión política, y haber oído é tan agregio personaje basta y sobra para que uno acredite su saber. Así, pues, fundado en lo anterior, reto á don Juan Fernández Ferraz á nunca vista y descomunal pelea, le reto ante Dios y los hombres; le reto, sí, á probar, con las sagradas escrituras y las doce *Partidas* [sí, *partidas* de á mil. . . .] de don Manuel el sabio, q' la suma cobrada por el ex Ministro de Gobernación, ex-Candidato á la Presidencia, ex-diputado, ex católico, ex-liberal y ex ex, es ex-agerada.

¿Cómo; un trabajo desarrollado en cinco meses de leer documentos; un trabajo hermoso, delicado, le parece á V. caro! Vaya, don Juan, no sea V. guasón. Cuadros de costumbres son aquellos dignos de la mayor estimación. Yo había cobrado [lo juro en Dios y en mi ánima] cincuenta mil colones, y me habría quedado corto. *Figaro* cobró por un trabajo parecido ochenta mil *piastras*; y el sabio persa Aghad, ciento treinta mil *dobloones* [en esto de monedas no soy muy entendido] por un drama titulado "Lluven pescozones" que vertió al castellano el insigne Ventura de la Vega.

¡Sobre todo, qué admirable el cuadro aquel de *La Tertulia*, donde habló del padre Arista y de la Sacrosanta Ley de 1832!— ¡Qué inmenso trabajo ese de dar unos ligeros retoques á la crónica de esa fiesta, publicada por "La Tertulia" y reproducida años ha, por *La Prensa Libre*! Y qué trabajo más enorme el de poner luego la firma al pie de ese *cua-si plagio*!

¡Cincuenta mil colones. . . ! Qué digo; cien mil debió haber cobrado per esa maravillosa exposición de las costumbres de nuestros antepasados! Ya que don Manuel de Jota por timidez no cobró lo justo, yo, que no tengo por qué alardear de idéntica virtud, pido al soberano Congreso que disponga de cincuenta mil

colones más para pagar ese soberbio monumento de nuestra Historia Patria, [recuérdese el del conde de Toreno] como se debe, y mande fundir una medalla de oro con esta sencilla inscripción:

"Al autor de los cuadros de costumbres costarricenses, la Patria agradecida"

¡A la arena, don Juan!

SAINT BEUVE.

NOTA: Problema: Si por cinco meses de escribir y de resolver documentos para hacer unos cuadros de costumbres, ha cobrado don Manuel de Jesús Cj 1 000, ¿cuánto cobrará por un año de hojear documentos y de escribir la Memoria de Gobernación? ¡Dios quiera que no se encargue de la de Hacienda!

## Biografías y retratos

En Costa Rica, por mucho que nos duela el confesarlo, no hay notabilidades; de ello estamos convencidos todos, porque nos conocemos muy bien. Así es que la alabanza torpe ó la adulación mezquina, tienen que estrellarse contra el convencimiento profundo que todos tenemos de que se está mintiendo, y de que se está mintiendo muy tristemente.

Nuestra mala educación ha permitido que se prodiguen aplausos cuando se cumple con el deber—probablemente por ser ese aquí un fenómeno—y que se guarde silencio cuando debiera alzarse el látigo y dejarse caer sobre las espaldas de los malos ciudadanos que sin rubor alguno se divorcian de la ley, del deber y de la vergüenza.

Esos aplausos para quien hace lo que debe hacer, son insensatos.

Y ese silencio—que luego se convierte en olvido—guardado cuando la ignominia se nos enfrenta con descaro, es criminal.

La pluma que bate palmas ante la figura de un hombre que ha hecho lo que está obligado á hacer, es una pluma vulgarísima, y debe ser muy pequeña cuando se admira, cuando cree encontrarse grandezas en tipos que apenas si debieran ser el tipo común.

Pero. . . . y la pluma que trata de hacer desaparecer manchas indelebles, la que se esfuerza por hacer creer que son virtuosos hombres que son criminales. . . . y la que se empeña en demostrarnos que esos criminales son *glorias de la Patria*. . . . ¡Ah, para esa pluma mi escaso vocabulario no tiene un nombre!

Una sociedad medianamente civilizada debiera expulsar de su seno á tanto sicario que preten de vivir á expensas de la bondad de su corazón, y debiera destruir esas comunidades de mútuo elogio que tanto la perjudican, y debiera mandar hacer silencio al

criminal rematado y reconocido como tal que la insulta tan despiadadamente diciéndola que él merece un laurel y un lugar al lado de los hombres de bien.

Yo no quiero creer que se lo dice; pue ha habido aquí quien se haga una *brillantísima* biografía, que por supuesto, no es la suya; me sería muy duro convenirme de que hubiéramos llegado á un grado de decadencia tan grande.

Y tampoco quiero creer que aquí existe lo que llaman *sanción social*; sencillamente porque yo, que nací aquí, no la conozco. En las cárceles me he encontrado con hombres, casi todos de *camisa* que debieran estar gozando de libertad, y en la calle con hombres de *levita* que debieran estar atados por una cadena.

¿Dónde está la sanción social?

Dice la verdad un periodista, el periodista va á la cárcel y sus colegas dan la noticia; y con eso ya se cree haber hecho mucho.

Atropella un mandatario la ley, destroza el Erario, sacia su sed de venganza en ciudadanos indefensos; falsifica un *prohombre* una firma ó perpetra un otro delito, y los demás nos quedamos callados; y hay más: hay quien se presente ante tales de lincuentes con el incensario en la mano y les rinde el sombrero media humanidad.

¿Dónde está la sanción social?

Y cuántos hombres-meretrices conozco yo, traficantes políticos, sin sin honor, dignidad y sin conciencia; pulpos eternos de las arcas nacionales, objetos de mil distinciones.

¿Dónde está la sanción social que no les lanza su anatems?

En el imperio del *convencionalismo* es un ridículo hablar de *sanción social*

Cronje

## Los dioses se van

Bien es que los dioses no mueren; y si el viejo Saturno se los iba comiendo conforme le iban naciendo, la madre Cibeles le parió tal hijo que se llamó Jupiter. Pero, si no mueren se van, amigos míos; no saben Uds. que los dioses se van? Se fueron de la Francia, se fueron de la España, se fueron de Roma, se fueron de Nápoles: emperadores, reyes, papas á la edad media ¡*Vade retro*!

Del Paraguay, se fueron; de Buenos Aires, se fueron; de Bolivia, se fueron de Guatemala se fueron; del Salvador, se fueron; el Dr. Francia, Melgarejo, Carrera, Duññas, dioses de menor cuantía, títeres del Olimpo, se fueron!

y no así como quiera, sino marcados en la frente con el hierro con que los pueblos señalan á los tiranos para q' sean reconocidos en las regiones infernales.

García Moreno no se va todavía, el esfinge no se mueve: su castigo está madurando en el seno de la Providencia; más yo pienso que ha de ir cuando menos acordemos, y sin ruido: ha de dar dos piruetas en el aire, y se ha de desvanecer, dejando un fuerte olor de azufre en torno suyo. Los jesuitas le han cortado el rabo para cuando lo hayan menester: les valdrá la reliquia? Los dioses se van, amigos míos; se van también los diablos: Jesús es el que viene: Jesús nos trae la redención, la libertad, la democracia.

JUAN MONTALVO.

## Noticias por Cable

DIA 4

Berlín — El Emperador Guillermo ha condecorado con la insignia de la orden del Aguila Roja á Von Pilgrim Baltazzi, ex-Encargado de Negocios en Caracas, Venezuela.

Victoria.—Correspondencia que acaba de llegar de la China avisa que el señor Clenventi, encargado de investigar la carestía en Kwang, dicen que hay 150,000 personas completamente sin recursos. En Kway Sun presenció en almoneda la venta de gente en cambio de comida. Padres venden á sus hijos é hijas y maridos á sus esposas. Se calculó en más de doce mil el número de niños vendidos de esta manera.

Washington.—En la Secretaría de Estado se ha recibido un despacho del Cónsul General de Estados Unidos en Catón, China avisando que el Gobernador Wong, de la provincia de Wang, le participó la noticia de que en dicha provincia se están muriendo de hambre más de un millón de habitantes. Suplica el Sr. Cónsul el auxilio de los Estados Unidos. Todo socorro pasa por manos de los americanos y británicos misioneros.

Nueva York.—El corresponsal del *Heral* en Londres dice lo siguiente. El corresponsal de la *Pall Mall Gazette*, en Roma, pinta un cuadro patética de la decadencia del Papa. Aquellos que le han visto últimamente dicen que la diferencia consiste no más en que no puede cumplir como es su deseo; se levanta á la misma hora; pero no ya á componer poemas en latín ni á escribir ni estudiar. Los que lo cuidan se ex-

traían de que esta primavera no haya manifestado deseos de salir al jardín. Anteriormente el primer paseo al aire libre motivo de una lucha entre el Pontífice y el Dr. Lapponi. Su Santidad viene de una raza de montañeses y, de consiguiente; ama el aire libre, pues tiene la teoría de que uno nunca tiene el que se necesita. Dice que cuanto más vieja se pone la persona, más aire puro debe aspirar. Esta es una expresión que usa con frecuencia, pero este año se nota un gran cambio. El otro día se le dijo que su salud necesitaba atención y contestó que podía confiarla al cuidado de Giovanni, porque sabía más que él. El viejo y fiel asistente, al oír esta frase, se le llenaron los ojos de lágrimas, porque no hace más que dos meses Su Santidad dijo que Giovanni no sabía nada y que sólo él entendía el asunto. La verdad es, continúa el corresponsal, que cuando León XIII no da audiencia ó las permite cortas, está mucho mejor.

Río Janeiro.—La Tribuna publica un artículo en que alaba las manifestaciones hechas por el Ministro de Chile. Dice que no existe alianza entre Chile, Argentina y el Brasil, pero que existe una verdadera amistad que tendrá un poderoso efecto sobre todo el continente y que contribuirá á destruir el aspecto hostil de las naciones colonizadoras. Hoy saludamos al Ministro de Chile y mañana al de Argentina. Lo manifestado es la verdadera expresión de nuestros sentimientos.

Lima.—De fuente extra oficial se sabe que el Gobierno de Bolivia ha celebrado con Chile un tratado sobre las bases de la cesión de los terrenos de la costa de Bolivia, que actualmente se hallan en poder de Chile. Bolivia recibirá una cantidad de dinero por dichos terrenos.

SECCION NOTICIOSA

Pronto contraerá

matrimonio, nuestro apreciable amigo, recién llegado de Colombia, don Fernando Zelaya con una simpática señorita de aquella tierra que responde al nombre de María Luna.

Dicha completa y llena de ventura deseamos á los futuros esposos.

Ejemplo

Los artesanos panaderos se encuentran unidos, bien organizados y formando un respetable gremio.

Nosotros enviamos nuestros aplausos á los panaderos.

Ayer

Se firmaron los estatutos de Gremio de Panaderos. Nos dicen que llenan todas las necesi-

dades de esa importante agrupación y tiene miras en extremo progresistas. Bien por los Obreros.

No le ha

gustado á la decana, el que los carpinteros hayan protestado de su gacetilla. No ve Ud. comadre que la Liga perseguía distintos fines y que ya logrados sus avales pasó á autoridad de cosa juzgada?

Si ese colega no lo sabe le diremos: que la actual formación de gremios obreros, obedece á la necesidad imperiosa de vigilar por sus intereses y aprestarse para las luchas por la vida; unificados por sus tendencias podrán enfrentarse al enemigo común, la miseria y el egoísmo; para eso se fundan las cajas de ahorros y de socorro mútuo.

Día llegará en que se hagan respetar como elemento importante que dé vida á esta sociedad anémica y utilitarista no admitiendo en su seno los zánganos políticos que explotan á su gusto á las abejas laboriosas que se llaman Obreros. Por eso en sus estatutos, está prohibido hablar de política y de religión en estos tiempos de crisis angustiosa.

Si la decana no conocía eso, ya sabe porque no se quiere, que siquiera en imaginación sea la Liga el Director espiritual de los asociados. Basta y sobra con lo dicho!

TU escritorio tiene una gabela travada? Acudid á los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que inmediatamente un oficial irá á la casa y te lo dejará en perfecto estado.

Ayer fue día

de todos los que llevan el nombre de Trinidad. Con ese motivo hubo algunas fiestecitas. Aunque tarde, nos complacemos en felicitar á la distinguida matrona, doña Trinidad de Flores, honra y prez por su hermosura y virtudes de la ciudad de Heredia lo mismo que á las estimables señoras doña Trinidad de Sáenz y doña Trinidad de Trejos, á quienes sombrero en mano les ofrecemos nuestros respetos.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa no 531

¡Siguen, desgajándose!

Nos dicen que el actual Ministro de Instrucción Pública, señor Liedo, don Leonidas Pacheco, va á renunciar. Creemos que esta Cartera es una de los más difíciles de llevar y por eso no vemos quien pueda suceder al Sr. Pacheco.

Don Leonidas es persona de gran talento y vasta ilustración, pero es fuerza decirlo, con tan buenos elementos y sin embargo no ha hecho gran cosa, le ha faltado la energía y el carácter suficiente para desprenderse de sus mentores prácticos en materia de enseñanza. Que diferencia, si esas influencias perniciosas no lo hubieran atacado!

Nos dicen que será Montero Barrantes quien le sucederá y que el Sr. Gagini tendrá un puesto importante como colaborador. Siendo así, serán del agrado de todos los nombramientos; pues acabaremos con los modernos chilenismos y el suizo y compañeros se irán abajo.

Nosotros, sin más comentarios, apuntamos esto.

DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531.

Al Variedades

¿Quién con semejante precio de entrada irá; únicamente por ver al Diablo en realidad, al Diablo de carne y hueso y á la mujer que vuela? Sólo el que pueda hacer volar los billetes de banco ¡\$ 2000 la luneta! eso es una atrocidad. La Compañía de Cuevas apenas cobra Cf. 1.25. Sólo al Diablo se le puede haber ocurrido poner una tarifa tan exagerada como si fuera una novedad jr. lo á ver.

Si el diablo anda suelto desde el día en que lo desamarró Rafael Iglesias.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

Precedente

Del Guanacaste, se haya entre nosotros el apreciable caballero don Alejandro Salazar. Nos complacemos en saludarlo.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

Reunión

El domingo se verificará una reunión de zapateros, con el fin de establecer una directiva y de organizar un gremio.

Les deseamos buen éxito.

Congreso

Hoy se discutió de nuevo la ley sobre ventas de licores. La idea predominante en el Congreso, es la de que, en vez de reformar unos artículos de la referida ley, se derogue ésta por completo. En efecto, ¿á que reformar tres ó cuatro artículos, si toda la ley es mala? ¿Que la moralidad...? Ahí está la Fábrica Nacional de Licores, que atestigua que el Gobierno es el primer taquillero de la República. He ahí el pacto de esas inteligencias privilegiadas: una ley pútrida que se está cayendo á pedazos.

Ahora, falta que enderecemos la puntería contra esa Ley de contrabando, ley inicua, digna de los viejos Emperadores romanos. ¡En guard a don Manuel de Jesús!

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

DESPACHA

en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

THE MANCHESTER HOUSE DE M. & M. JURADINI

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, tohallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresco cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente de casa para mejor garantía del cliente. Sucursal en Lima.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país ya extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

disponible

**CAJILLON**  
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1<sup>a</sup> 2<sup>a</sup> 3<sup>a</sup> de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1<sup>a</sup> 2<sup>a</sup> clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

Tipografía de "El Derecho"



Contado con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

LA ULTIMA JOYA

Empresa de Funerales

TELEFONO N° 142

Avenida 7<sup>a</sup>. 50 vs. al E. del Palacio de Justicia

Dispone de un variado surtido de cajas y ataúdes de todos precios, al alcance del más pobre y para satisfacer el más delicado gusto.

Catafalcos, Coronas, Invitaciones y Servicio de Carros Fúnebres, todo á la orden. Se atiende á cualquier hora de la noche.

Tiene además para el servicio público carruajes para paseo, de primer orden, con los mejores caballos de tiro. Coches de toda clase.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompep, Vinagre y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA  
 —Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—  
 Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en la Transacción, frente a la Plaza del Ganado.  
 Calle 18 Sur frente al Bobche donde estaba el Teatro viejo

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7<sup>a</sup> Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del licenciado don Gerardo Echeverría.

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903

THE MANCHESTER HOUSE

Casa importadora de renombre establecida en esta ciudad en el Mercado, frente á la Botica Oriental, contigua á Paulino Ardón.—Tiene venta al mayor y al detal Sedas LEGITIMAS Zarzas, Casimires ingleses, Gazas y Cigarrillos legítimos de EGIPTO.—Tijeras, navajas legítimas inglesas, de HEFFIELD.

Precios al alcance de todos.

MAS BARATO QUE NOSOTROS, NADIE

M. & M Jureidini

disponible